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如果问题没有发生，陕西省镇安县的
陈金芬开始并没有意识到，儿子亮亮喜欢
的玩具竟然有着如此可怕的安全隐患。前
不久，亮亮高烧不退，心急如焚的陈金芬
带着儿子到医院治疗，检查结果让她自责
不已：8 个月来，亮亮反复高烧甚至食管
穿孔，罪魁祸首竟是一个玩具的零件。

事实上，类似的意外并不罕见。当悲
剧频频发生，面对琳琅满目的儿童用品，
家长应当如何选择，又需注意些什么？近
日，国家质检总局、全国妇联等单位在京
联合举办“守护儿童安全，远离产品伤
害”主题活动，发布主要儿童用品召回情
况及相关消费预警信息。

超八成家长不知召回信息

家住南京市玄武湖区的范雯雯前不久
刚刚生了孩子，第一次做母亲的兴奋劲还
未完全淡去，一个新的问题很快就困扰着
她。“到底什么样的儿童用品才安全？给
孩子买玩具、衣服的时候，我都会患上选
择烦恼症。”范雯雯说。

范雯雯的烦恼其实也是很多家长的烦
恼。不久前北京市工商局通报的 6 类儿童
用品抽检结果显示：在抽检的 6 类用品
中，学生用品抽检全部合格，其余品类均
有不合格品。其中，童鞋抽检中发现“森
源祥”“Ginoble 基诺浦”等 5 个批次的产
品存在重金属总含量、游离或可部分水解
的甲醛、邻苯二甲酸酯含量等危害人体健
康的不合格项目。“花王”“Disneyba-
by”“北京海洋馆”等知名品牌也均有不
合格产品被通报。

与此同时，存在着各种缺陷的儿童用
品也不在少数。国家质检总局缺陷产品管
理中心近日发布的数据显示：截至 2016
年 5 月 18 日，我国共实施儿童用品召回
活动 352 次，涉及数量 23.5 万件，产品类
别主要涉及儿童玩具、童车、儿童服装以
及儿童用塑料制品等。其中，儿童玩具召
回 142 次，涉及数量 12.3 万件；童车产品
召回 207 次，涉及数量 11 万辆；儿童服
装召回 2 次，涉及数量 989 件；儿童用塑
料制品召回 1次，涉及数量 850件。

如何守护儿童安全，远离产品伤害？
2016 年，全国质量监督检验检疫工作会
议把包括儿童用品在内的消费品安全作为
质检部门三大安全监管的首要任务。“今
年 1 月 1 日起开始实施的 《缺陷消费品召
回管理办法》，已将儿童玩具、童车等 11
类儿童用品纳入实施召回管理的范围。”
国 家 质 检 总 局 执 法 督 查 司 司 长 严 冯 敏
介绍。

不过让人有些担忧的是，很多家长并
不知晓质检总局发布的儿童用品召回信
息。国家质检总局开展的一项调查显示，
81.2%的家长认为实施缺陷产品召回管理
对保证产品安全非常重要；57.4%的家长
知道缺陷产品召回制度；82.4%的家长不
知晓质检总局发布的召回信息；当获得有
关儿童用品信息后，100%的家长会查看
自家有关产品，而采取措施让孩子避免危
险的占 70.2%。

激光笔易致永久性伤害

刚刚过去的端午节，在北京工作的王
先生带着上小学的儿子去眼镜店配了眼
镜，接下来的发现让他颇有些吃惊，“没
想到，小小年纪就戴上眼镜的孩子还挺
多”。

现实的确不容乐观。2015 年教育部
公布的全国中小学生体质调查显示，7
岁至 12 岁的小学生，2014 年近视发生率
为 45.7%，比 2010 年上升 4.7%。值得注
意的是，除了手机、电脑、游戏机等常
见视力“杀手”外，有的视力“杀手”
甚至可能对眼睛产生永久性伤害，比如
激光笔。

今年 3 月份，浙江省诸暨市一名初中
男生买了一支激光笔当玩具，看到激光笔
前端发光的红点，他好奇地拿笔向自己的
右眼照了下，结果，眼睛被永久性灼伤。
而这样的意外已非首次出现。就在去年 5
月份，杭州市一名 10 岁的男孩前去医院
检查，结果同样令人唏嘘：其右眼黄斑灼
伤，视力只有 0.1，几近失明。原来，曾
有同学拿红色激光笔照射其眼睛，整个过
程持续了大约 20 秒，当时小男孩就感觉

眼睛很痛。
“激光笔造成伤害的原因是热效应，

会伤害眼睛和皮肤。”国家质检总局缺陷
产品管理中心副主任王慧萍解释说，由于
眼睛成像的特征，当激光穿过眼睛时，激
光会被聚焦在视网膜上非常小的一点，导
致温度瞬间增加，破坏视网膜的感光细
胞，如果激光的能量足够强，在尚未引起
眨 眼 反 射 的 情 况 下 （通 常 时 间 不 足 1
秒），就会对其造成永久性伤害。

近日，质检总局通过市场专项调查、
国家产品伤害检测系统检测与网络舆情专
项监测发现，29.8%的儿童接触过激光类
产品，其中接触最多的是激光笔，比例达
到 76.3%。“存在较大安全隐患的儿童类
产品中，激光笔位列第一。激光笔不是玩
具，大部分孩子使用激光笔是因为好奇和
贪 玩 ， 家 长 最 好 不 要 给 孩 子 购 买 激 光
笔。”王慧萍提醒说。

她同时提醒，作业本荧光增白剂超
标，纸张偏白等也会影响孩子视力，家长
在选购相关产品时也需格外注意。

不久前，国家质检总局缺陷产品管理
中心与中国儿童中心对 7 所小学和 9 所幼
儿园约 2443 名 0 至 13 岁儿童的家长进行
了问卷调查。结果发现：近半数家长不知
道 作 业 本 荧 光 增 白 剂 超 标 的 问 题 ， 且
41.8%的儿童使用过纸张过于偏白的作业
本，仅有 41.4%的家长会定期带孩子检查
视力，而 96%的家长认为电脑和手机最可
能伤害儿童眼睛。

“家长们虽然十分关注产品对儿童眼
睛安全的影响，但多数家长在使用部分与
儿童眼睛相关的产品时，仍存在明显的使
用误区。”中国标准化研究院副院长巫小
波称。

儿童文具服装也会伤人

纤细的笔身，顶端附带着一个毛茸茸
的玩具或者漂亮的花朵、可爱的卡通动物
⋯⋯如今，市场上各式各样的笔类文具让
人眼花缭乱、爱不释手。不过，为孩子们
挑选这类文具时，家长们却需要留神，因
为它们有可能暗藏危险。

近期，国家质检总局缺陷产品管理中
心组织专家对市场上销售的笔类文具调查
时发现，部分笔类产品造型独特或带玩具
功能，备受学生青睐，但设计可能不符合
国家学生用品标准，一旦被儿童吞咽，可
能会导致儿童窒息。

这样的担心并非杞人忧天。据媒体报
道，一名 8 岁儿童在使用一根带有弹簧的
圆珠笔时，喜欢将笔帽放在嘴里来回按，
不料笔端螺丝接口突然松动，笔帽射进了
嗓子眼并滑落至胃部，差点酿成悲剧。

“无生产标识的笔类产品，不能作为
学生用品给儿童使用。家长为孩子选择文
具时，应避免购买造型独特、有玩耍功能
的笔。”国家质检总局有关人士提醒，不
要让孩子养成“咬笔”的习惯，以免笔帽
等被误吞。家长在给孩子买文具时，还要
注意检查笔帽、尾塞等部位。比如，尽量
选择尺寸较大的笔帽，以防止儿童意外吞
咽笔帽。或者选择笔帽顶端有孔，且孔大
些的文具，其主要目的是为了笔帽一旦被
儿童意外吞咽卡在喉咙时，仍留有空隙供
空气进入，保持一定的呼吸，以延长抢救
时间。

另外，除了儿童文具，家长们还要警
惕一些童装隐藏的风险：儿童及婴幼儿服
装上的拉链、纽扣等附件，可能会让儿童
误吞或吸入导致窒息；儿童及婴幼儿服装
上的绳带部件，在儿童玩耍时可能会被家
具、电梯、交通工具或滑梯等游乐设施上
的突出物、缝隙缠住或夹住，导致危险
发生。

王慧萍提醒消费者，尽量不要购买无
厂名厂址标识的儿童及婴幼儿服装产品，
购买前应仔细检查说明书及产品标识等是
否齐全；不要给儿童选择头部和颈部有任
何绳带的服装，尽量为婴幼童选择附件较
少的服装；如果服装上带有绳、纽扣等附
件，可以考虑将抽拉绳、绳带丢弃，加固纽
扣或拉链头、固定易于松脱的绳带，检查边
缘是否有尖锐的毛刺以避免刮伤。此外，
一旦监护人发现儿童误吞纽扣等附件，或
者儿童出现突发性的腹痛、恶心或呕吐等
疑似吞食硬物的临床症状，应立即送往医
院进行救治。

守护儿童安全 远离产品伤害
本报记者 沈 慧

本报讯 记者沈则瑾报
道：7 月 4 日，上海市科技助
老创新联盟以及“申 APP 银
发版”合作协议签约仪式在
2016 上海国际信息消费节

“互联网+银发”高峰论坛上
举行。

据上海市科技助老创新
联盟秘书长吴含章介绍，从
2014 年起，上海科技助老服
务中心、上海市老龄科学研
究中心等联合举办了两届上
海创新为老服务大赛，鼓励
和引导社会各界和爱心企业
用科技创新提供优质、适老
的为老服务项目和产品，两
年里涌现出了一大批项目和
产品。为了对这些接地气、
有潜力的优秀服务项目和创
意给予支持，最终将它们推
向社区，服务老年人，上海决
定成立科技助老创新联盟，
集聚所有资源去支持这些爱
心企业成长，研发生产出更
多产品，丰富老年人生活。

“申 APP”是今年上海
国际信息消费节期间，组委
会发起的一项名为“上海市
信息消费应用推荐榜”的评
选活动，根据媒体和专家打
分，形成集成包向上海市市
民和游客进行推广，其中组
委会专门选出了一批适合老
年 人 使 用 的 APP 称 为“ 申
APP银发版”。

上海市经济和信息化委员会副主任傅新华说，
人口老龄化是上海经济社会发展过程中重大的社会
问题。上海市民政局发布的最新数据显示，截至
2015 年 底 ，上 海 全 市 有 60 岁 及 以 上 老 年 人 口
435.95 万人，占户籍总人口的 30.2%。据预测，上海
人口老龄化在“十三五”期间将进一步深化。到
2018 年，上海户籍 60 岁及以上老年人口总数将突
破 500万，2020年总数将超过 540万人。

满足数量庞大的银发人群的众多需求、妥善解
决人口老龄化带来的民生问题，事关百姓福祉。据
傅新华介绍，下一步，上海将在《推进“互联网+”行
动实施意见》的基础上，积极推动“互联网+银发”相
关产业发展，加强互联网和健康、养老、交通、旅游等
领域的深度融合，使“银发互联网”应用更加丰富，公
共服务更加多元，线上线下结合更加紧密，从而保障
银发人群的互联网权益，共享信息经济的发展成果。

去年 12 月，上海成为国家首批信息消费示范城
市，在信息产品和服务方面，处于全国领先地位。在
互联网技术的研发、应用、产业化，以及跨界联合方
面也都取得积极进展。傅新华说，上海信息化发展
水平综合指数连续三年位居全国第一位，有条件引
领全国各级助老服务发展的步伐。随着银发群体在
上海人口的比重越来越大，银发群体享受互联网生
活的合理诉求理应得到重视。“上海将充分发挥互联
网的高效边界优势，提高资源运用效率，积极推动银
发人群拥抱新科技，努力提升中老年人的生活品
质。”傅新华说。
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儿童用品伤害儿童人身
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“ 《关于加快推进来宾华侨农场职
工安置房建设的建议》 办理情况如何？
你们采取了哪些措施？问题解决了吗？”
近日，在广西壮族自治区来宾市人大常
委 会 召 开 的 代 表 建 议 集 中 督 办 汇 报 会
上，领衔提出建议的市人大代表徐太强
向承办单位提出询问。

“我们收到建议后，认真制订工作
方案，积极向上级争取，市政府已批准
392 亩土地用于来宾华侨农场职工安置房
建设，市住建委已规划和设计出建设方
案，资金由市城投公司融资，今年 6 月启
动。”承办建议的来宾高新区负责人作出
回应。

接着，人大代表们又继续对该建议
的办理情况向高新区负责人询问，该负
责人一一作了回应。询问结束后，市人
大代表们对建议办理情况给予了满意度
打分。

“为了使代表建议得到认真落实，
进一保障和改善民生，我们创新代表建
议 督 办 方 式 ， 由 书 面 督 办 改 为 现 场 督
办，由市人大常委会领导牵头，组成 6 个

督办组，分别负责集中督办 6 个代表团的
代表提出建议，督办组召开代表建议办
理情况汇报会，召集三方成员面对面座
谈，即市人大常委会督办组、提出建议
的 人 大 代 表 以 及 承 （协） 办 单 位 负 责
人，共同商议代表建议的落实情况，征
求人大代表的想法和建议，由承办单位
负责人向代表汇报办理情况，接受代表
询 问 ， 请 代 表 做 办 理 满 意 度 无 记 名 测
评，测评结果纳入承办单位绩效考评。”
来宾市人大常委会负责人说。

北之江是来宾市重要的灌溉和饮用
水源，也是来宾城区的生态屏障，近年
来受到严重污染，石覃拖等代表忧心忡
忡，为此提出 《关于加强北之江流域水
源保护的建议》，在督办会上，承办建议
的市水利局负责人应询回答：“我们会同
流域区县政府及相关部门，集中开展了
北之江流域污染源专项整治活动，取缔
古瓦水库内网箱养鱼和养鸭，查处沿岸 6
个石材加工厂，关闭 3 家违法建设企业，
对 20 多个石材加工厂限期整改，责令 20
多家违法排污企业停产，有效地保护了

北之江水源。”
“承办单位高度重视，态度积极，

主动与代表联系沟通，及时采取措施，
有效地遏制了污染，我对承办单位的办
理工作表示满意，希望相关单位建立长
效 机 制 ， 加 强 监 管 ， 确 保 污 染 不 再 发
生。”石覃拖代表说。

现场督办也出现过火药味很浓的时
候。有一次，某局长对一个项目的情况
不甚了解，人大代表马上质疑并批评该
局长没去过项目现场。面红耳赤的该局
长 赶 紧 当 面 打 电 话 联 系 负 责 项 目 的 科
长，并按了免提，让科长在电话那头回
答人大代表的问题。最后代表们对该局
承办的建议表示不满意。市人大常委会
责成该局重新办理建议，直至代表们满
意为止。

来宾市人大常委会高度重视代表建
议的督办工作，尤其是针对与民生有关
的建议，多次与市政府办公室和有关部
门 沟 通 ， 及 时 了 解 有 关 部 门 办 理 建 议
的情况，与办理单位共同商讨解决遇到
的难题。创新代表建议督办方式，加大

代表建议的督办力度，由重点督办改为
全面督办，首次实现代表建议督办全覆
盖。对代表提出的 《关于将梧柳高速公
路 王 钳 互 通 立 交 连 接 线 纳 入 项 目 建 设
同步实施的建议》 和 《关于加强住宅小
区 物 业 管 理 的 建 议》 等 满 意 度 未 达 到
80％的 13 件建议，责成承办单位重新办
理 ， 重 新 答 复 代 表 ， 直 至 代 表 满 意
为止。

通过全面督办，督促承办单位端正
态度，主动与代表沟通联系，努力解决
问题，提高办理质量。市三届人大六次
会议 68 件建议中，代表所提问题得到解
决或基本解决的有 11 件，占建议总数的
16.2%；正在解决或列入规划逐步解决的
47件，占 69.1%；因各种原因目前尚未解
决的 10件，占 14.7%。

“ 承 办 单 位 态 度 积 极 ， 答 复 有 计
划、有办法、有措施，下一步的关键是
如何落到实处。”人大代表们对建议承办
单位已经采取的举措给予了充分肯定，
对因法律、政策、权限等原因暂时无法
解决的问题表示理解。

来宾市人大常委会负责人表示，顺
应人民期待、增进人民福祉，是地方人
大工作的出发点和落脚点，市人大常委
会 将 继 续 做 好 代 表 民 生 建 议 的 督 办 工
作，对有关部门落实代表建议的措施开
展跟踪督办，进一步提高建议的办理质
量，更好地发挥代表参与管理国家和社
会事务的作用。

“ 民 生 建 议 ”督 办 记
本报记者 周骁骏 童 政

今年暑期，西华师范大学 10 多名曾经是留守儿

童的大学生，与四川省华蓥市凉水井村的留守儿童

开展“大手牵小手，快乐过暑假”活动，他们用自己的

经历影响和带动孩子们健康生活。图为留守儿童与

大学生在花田中玩耍。 邱海鹰摄

商场货柜摆放的色彩艳丽、造型各异的儿童用笔。部分笔类产品造型

独特或带玩具功能，备受学生青睐，但设计可能不符合国家学生用品标准，

一旦零件被儿童吞咽，可能会导致窒息。 本报记者 沈 慧摄


